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Церемонию награждения 
открыли заместитель началь-
ника Архивного управления 
Ленинградской области и пред-
седатель жюри конкурса Та-
тьяна Михайловна Трубкина 
и председатель Общественной 
палаты Ленинградской области 
Александр Фирович Габитов. 
Победители и участники кон-
курса, а также их наставники 
получили дипломы, благодар-
ственные письма и подарки. 
Награды вручали директор 
Ленинградского областного 
государственного архива в Вы-
борге Юлия Игоревна Крипа-
това; заместитель председате-
ля Общественного совета при 
Архивном управлении, основа-
тель Исторического клуба Ле-
нинградской области Геннадий 
Александрович Москвин; член 
Совета регионального отделе-

ния Российского историческо-
го общества в Ленинградской 
области Светлана Евгеньевна 
Красноцветова; председатель 
Ленинградского областного 
отделения Общероссийского 
общественного благотвори-
тельного фонда «Российский 
детский фонд» Наталья Ни-
колаевна Меркулова; уполно-
моченный по правам ребенка в 
Ленинградской области Тамара 
Александровна Литвинова и 
члены жюри конкурса — заме-
ститель директора по учебно-
воспитательной работе ГБУДО 
«Центр «Ладога» Наталья Ген-
надьевна Угодина и профессор 
Российского государственного 
педагогического университета 
имени А.И. Герцена и Санкт-
Петербургского государствен-
ного университета Инна Евге-
ньевна Барыкина.

Из участников, представ-
лявших Кировский район, при-
зовые места заняли учащиеся 
школ Шлиссельбурга, Отрад-
ного и Назии. 

В номинации «История 
малой родины» в категории 
«Средняя школа» первое ме-
сто было присуждено ученице 
Шлиссельбургской средней 
школы №1 Владе Кушаковской 

с работой «Шаттл в прошлое 
Шлиссельбурга: мост на ко-
лоннах» (педагог Галина Яков-
левна Киселёва), а в категории 
«Старшая школа» третье место 
завоевал учащийся Назиевско-
го центра социальной адапта-
ции Кирилл Андреев с работой 
«Кукушка между рабочими 
поселками» (педагог Анаста-
сия Александровна Кузьмина). 

В номинации «Моя родослов-
ная» в категории «Средняя 
школа» в тройку лидеров вошел 
учащийся Отрадненской сред-
ней школы №3 Семён Берёз-
кин с эссе «Родословная семьи 
Берёзкиных» (педагог Наталья 
Анатольевна Шлыкова; третье 
место). В специальных номи-
нациях «За сохранение исто-
рической памяти» и «За ориги-
нальность исследования» были 
высоко оценены две исследова-
тельские работы: «Комплексно-
механизированное торфопред-
приятие «Назия» учащейся 
Назиевского центра социаль-
ной адаптации Ангелины Еме-
льяновой (педагог Марина Ни-
колаевна Кузнецова) и «Шаттл 
в прошлое Шлиссельбурга: 
Россия щеголяла в ситцах 
Шлиссельбурга» Влады Куша-
ковской. 

Мероприятие, собравшее 
около двухсот человек, прошло 
в непринужденной, дружеской 
обстановке. 

Поздравляем победителей 
конкурса и их наставников! 

 � По материалам 

Архивного управления 

Ленинградской области
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«СРЕДЬ ПЫЛЬНЫХ БУМАГ»
Юные знатоки истории Кировского района: из архивов — в жизнь

�� В номинации «История малой родины» в категории «Средняя школа» �� первое место было присуждено ученице Шлиссельбургской средней �� школы №1 Владе Кушаковской с работой «Шаттл в прошлое �� Шлиссельбурга: мост на колоннах» (педагог Г.Я. Киселёва)

�� Галина Яковлевна Киселёва и Влада Кушаковская на церемонии награждения �� победителей конкурса «Изучаем историю Ленинградской области по архивным документам»

29 ноября в здании правительства нашего региона состоялась церемо-
ния награждения победителей конкурса «Изучаем историю Ленинград-
ской области по архивным документам», который проводился Архив-
ным управлением Ленинградской области совместно с Ленинградским 
областным отделением Общероссийского общественного благотвори-
тельного фонда «Российский детский фонд» и уполномоченным по пра-
вам ребенка в 47-м регионе на средства гранта губернатора Ленинград-
ской области в рамках проекта «Мы вместе».

Выходит раз в неделю по четвергам. 
Распространяется бесплатно в Кировском районе
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Декабрь чаще всего ассоциируется 
с предпраздничными хлопотами 
и ожиданием чего-то нового. 
Однако в сезон первых снегопадов 
важно сохранить бдительность на 
дороге, чтобы не стать жертвой 
или виновником ДТП. Как водители 
и пешеходы могут обеспечить 
свою безопасность в зимнюю 
погоду, а также уберечь от беды 
детей? Ответы на этот и другие 
важные вопросы —  в беседе 
с начальником отдела пропаганды 
безопасности дорожного движения 
Госавтоинспекции по г. Санкт-
Петербургу и Ленинградской 
области, подполковником полиции  
Алиной Лысюк.

— Алина Викторовна, зима 
в этом году началась рано. Ка-
кие сезонные угрозы ожидают 
участников дорожного движе-
ния?

— Для начала сезона всегда 
характеры сложные погодные ус-
ловия —  снегопад, гололёд, ко-
роткий световой день. Поэтому на 
дороге надо быть предельно вни-
мательным. Водителям я советую 
снижать скорость, следить, чтобы 
она соответствовала окружаю-
щей обстановке. Пешеходам сто-
ит проявлять бдительность при 
выходе на проезжую часть, пере-
ходить дорогу в  предназначен-
ном для этого месте и только если 
есть уверенность, что транспорт-
ные средства вас пропускают.

— Особенно сильные сне-
гопады пришлись на послед-
ние дни. Как они отражаются 
на безопасности водителей 
и пешеходов?

— Критических последствий 
удалось избежать —  мы очень 
рады, что многие водители во 
время снегопада пересели на 
общественный транспорт. Хоте-
лось бы поблагодарить их за со-
знательность. Это лишний раз 
подтверждает: дорожная обста-
новка зависит от всех нас.

— Все мы знаем про обяза-
тельную смену летних шин на 
зимние. А  какие ещё прави-
ла помогут водителям не по-
пасть в ДТП зимой?

— Напомню водителям, что 
помимо своевременной сме-
ны шин у  автомобиля, садясь 
за руль транспортного сред-
ства, необходимо осмотреть его 
и  позаботиться о  технической 
исправности. Например, води-
тель может взять с  собой омы-

вающие средства, чтобы авто-
мобиль не замерзал.

— Ленинградская область —  
территория больших трасс и в 
то же время —  проселочных до-
рог. На каких маршрутах зимой 
стоит быть особенно осторож-
ным?

— ДТП может случиться на 
любой дороге —  всё зависит от 
дисциплинированности водите-
лей и  пешеходов. Поэтому нель-
зя сказать, что где-то происходит 
больше аварий, а  где-то —  мень-
ше. Самое главное, чтобы все 
переходили дорогу по пеше-
ходному переходу и избегали за-
снеженных тротуаров. И, конечно, 
нельзя забывать про опасность 
движения по проезжей части для 
пешеходов, в том числе на просе-
лочной дороге. Особенно это ка-
сается недостаточно освещённых 
участков. Если нет необходимо-
сти двигаться по проезжей части 
зимой, я точно не советую это де-
лать, тем более в непогоду.

— А что ещё посоветуете 
пешеходам?

— Рекомендуется использо-
вать световозвращающие эле-
менты на одежде. Зимой все 
ходят в головных уборах и преи-
мущественно носят одежду тем-
ных тонов. Соответственно, никак 
не могут обеспечить свою види-
мость для водителя. Принцип ра-
боты световозвращающих эле-
ментов простой —  когда свет фар 
попадает на них, он преломляет-
ся и  отражается. Таким образом, 

водитель видит пешехода. Очень 
хочется обратиться к родителям: 
всегда проверяйте перед выхо-
дом ребёнка из дома, чтобы на 
его одежде или личных вещах бы-
ли размещены световозвращаю-
щие аксессуары.

— Как в целом обезопасить 
ребёнка, выходящего на улицу?

— Во-первых, начиная с  са-
мого маленького возраста, сле-
дует держать ребенка за руку, 
находясь вблизи дороги и  при 
переходе через неё. Также де-
тям нужно разъяснить элемен-
тарные правила для пешеходов: 
найди ближайший пешеходный 
переход, подойди, остановись, 
убедись в  безопасности, осмо-
трись, прислушайся, и  тогда 

только иди. Искренне хочется, 
чтобы родители научили этому 
своих детей и были для них при-
мером. Не забывайте, что ребё-
нок всегда будет копировать по-
ведение взрослого.

Кроме того, уже выходя из 
подъезда своего дома, необходи-
мо обратить внимание ребенка на 
так называемые «дорожные ло-
вушки» —  ситуации на дороге со 
скрытой опасностью. Необходи-
мо последовательно объяснить, 
где находится тротуар и показать, 
откуда может неожиданно вые-
хать транспортное средство. Схе-
матично нарисовать безопасный 
путь от дома до образователь-
ного учреждения. Что касается 
подростков: подрастающее по-
коление сейчас часто ходит в на-
ушниках и не проявляет бдитель-
ность на дорогах, что приводит 
к ДТП. В таких случаях также нуж-
но проводить беседы, объяснять, 
к чему это может привести.

— Что говорит статистика? 
Зимой число аварий сокраща-
ется или растёт? Что становит-
ся причиной ДТП?

— В настоящее время ко-
личество ДТП не растёт. Ситуа-
ция остаётся стабильной, и  зи-
мой в том числе. Среди основных 
причин аварий можно выделить 
несоблюдение дистанции и/или 
скоростного режима, нарушение 
правил проезда перекрёстков, 
пешеходных переходов. И,  ко-
нечно, переход дороги в  непо-
ложенном месте. Также ни в  ко-
ем случае нельзя игнорировать 
правила перевозки детей в авто-
мобиле. Сейчас сотрудники Гос-
автоинспекции как раз активно 
работают над выявлением и пре-
сечением нарушений в  этой ча-
сти. Особенно это актуально для 
Ленобласти, где в  принципе ка-
ждое четвёртое из произошед-
ших за последнее время ДТП бы-
ло с участием детей-пассажиров.

— Ожидаются ли какие-то 
плановые профилактические 
мероприятия от ГИБДД?

— С 1 по 20  декабря на тер-
ритории Ленинградской области 
будет проходить акция «Быть за-
метным модно!». Она направлена 
на популяризацию световозвра-
щающих элементов среди детей. 
Мероприятия будут проводиться 
совместно с педагогами образова-
тельных учреждений и родитель-
скими комитетами. Кроме того, 
соответствующие акции прове-
дут сотрудники дорожно-патруль-
ной службы. Также в  декабре за-
планированы профилактические 

мероприятия по линии Госавто-
инспекции —  «Юный пешеход», 
«Пристегнись» и  «Безопасная зи-
ма». Особое внимание будет уде-
лено соблюдению правил до-
рожного движения водителями 
и  детьми вблизи образователь-
ных организаций и иных мест при-
тяжения несовершеннолетних.

— Как работается в холода 
вашим сотрудникам? Как кол-
леги защищают себя от пере-
охлаждения?

— Все происходит в штатном 
режиме. Инспекторы стараются 
тепло одеваться и следят за сво-
им здоровьем.

— Впереди —  новогодние 
праздники. Что посоветуете во-
дителям, чтобы январские ка-
никулы прошли мирно и  спо-
койно?

— Хочется напомнить всем 
участникам дорожного движе-
ния о  необходимости не просто 
соблюдать правила, но и  думать 
о  безопасности других. В  пред-
дверии праздников это прежде 
всего связано с недопустимостью 
управления транспортными сред-
ствами в  состоянии опьянения. 
К  сожалению, водители продол-
жают садиться за руль после упо-
требления спиртного. Напомню, 
что за повторное такое наруше-
ние речь идёт уже об уголовной 
ответственности. Поэтому после 
бурной встречи Нового года луч-
ше воспользоваться услугами 
такси, сохранив при этом немало 
жизней. В принципе всем людям 
стоит быть взаимно вежливыми 
и  внимательно относиться друг 
к другу не только на дороге, обра-
щать внимание на проблемы в об-
ществе, помогать близким.

Желаю всем безопасной зимы 
и Нового года!

ЕЛИЗАВЕТА КНЯЗЕВА
ФОТО: УПРАВЛЕНИЕ ГИБДД ПО ГОРОДУ 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГУ И ЛЕНОБЛАСТИ
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Сохранять концентрацию —  отложите в сторону то, что отвлекает

Снижать скорость и увеличивать дистанцию на скользкой дороге

Избегать неосвещённых дорог и мест с плохой видимостью

пристегиваться ремнями безопасности и использовать детские 
удерживающие устройства

не совершать опасные маневры, не убедившись в их безопасности

НА ЗИМНЕЙ ДОРОГЕ ВАЖНО:

БЕЗ ДТП
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30 ноября завершился проект 
благотворительного фонда «Место 
под солнцем», ставший одним 
из победителей международной 
премии #МЫВМЕСТЕ в 2022 году. 
Грантовые средства были 
направлены на приобретение 
мебели и современной техники 
в центры комплексной поддержки 
ветеранов СВО, а также на 
обеспечение героев средствами 
технической реабилитации.

В стенах гатчинского филиала 
фонда «Защитники Отечества» 
каждый посетитель чувствует се-
бя как дома. Даже окружающая 
обстановка здесь не казённая, 
а современная и по-домашнему 
уютная. Мягкие диваны, стиль-
ные шкафы, столы и стулья —  всё 
это способствует доверительно-
му общению со специалистами 
фонда. Удобная и эргономичная 
мебель появилась здесь около 
года назад благодаря грантово-
му проекту благотворительного 
фонда «Место под солнцем».

Похожие изменения прои-
зошли и  в  центре комплексной 
поддержки ветеранов СВО в Вы-
борге, действующем на базе фи-
лиала «Мультицентр социаль-
ной и трудовой интеграции». На 
средства гранта была закуплена 
мощная компьютерная техника. 

Дело в том, что в стенах центра 
участники СВО и  члены их се-
мей на постоянной основе про-
ходят бесплатное обучение по 
программам профессиональной 
переподготовки: компьютерная 
графика, офисные программы, 
1С склад. Сложно освоить все 
эти цифровые профессии без 
современных компьютеров, так 
что помощь фонда пришлась как 
нельзя кстати. На сегодняшний 
день оснащению центра позави-
дует любая городская школа или 
колледж.

Помимо этого, на средства 
гранта #МЫВМЕСТЕ произво-
дилась оплата услуг травмато-
лога-ортопеда, специалиста по 
точной настройке технических 
средств реабилитации и  специ-
алиста по внесению изменений 
в  индивидуальную программу 
реабилитации. Команда высоко-
квалифицированных специали-
стов под руководством предсе-

дателя регионального отделения 
Всероссийской организации ро-
дителей детей-инвалидов Ок-
саны Громовой проводила ре-
гулярные выездные осмотры 
и  консультации для ветеранов 
боевых действий с  инвалидно-
стью в  целях определения оп-
тимальных маршрутов лечения, 
подбора лучших средств реаби-
литации и  содействия в  обеспе-
чении необходимой техникой.

— Сегодня мы готовы пол-
ностью отчитаться за грант, по-
лученный нашим фондом благо-
даря победе в  международной 
премии #МЫВМЕСТЕ в  2022  году. 
Всё приобретённое оборудова-
ние уже установлено и использу-
ется, медики консультируют ве-
теранов боевых действий, для 
нуждающихся приобретены со-
временные средства реабилита-
ции, —  отметила руководитель 
благотворительного фонда «Ме-
сто под солнцем» и  «Мультицен-
тра социальной и трудовой инте-
грации» Ирина Дрозденко.

Но и  после окончания дей-
ствия грантового проекта фонд 
«Место под солнцем» продолжит 
работу по важнейшему направ-
лению —  комплексной поддерж-
ке участников СВО и  членов их 
семей. Приоритеты останутся 
неизменными: своевременное 
обеспечение наших защитников 
всем необходимым.

— Для нас очень важно, что-
бы каждый ветеран СВО, который 
обращается за помощью в  отде-
ления Государственного фонда 
«Защитники Отечества», получал 
весь комплекс необходимых ус-
луг в формате одного окна, —  за-
являет Ирина Дрозденко.

Узнать больше о  деятельно-
сти и планах фонда можно в офи-
циальном сообществе «ВКонтак-
те» vk.com/1mestopodsolncem.

ИЛЬЯ БУНИН
ФОТО: БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД  

«МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ»

Ежегодно 1 декабря во всём 
мире отмечается День борьбы 
с синдромом приобретённого 
иммунного дефицита (СПИД). В этот 
период проходят многочисленные 
профилактические акции, одну из 
которых посетил и корреспондент 
«Ленинградской панорамы».

Работа не для галочки
«Меня это точно не касается» —  
подобную фразу волонтёры Ле-
нинградского областного Цен-
тра по профилактике и  борьбе 
со СПИД и  инфекционными за-
болеваниями слышат регуляр-
но. Даже на предложение бес-
платно сдать тест на ВИЧ многие 
люди реагируют странно: кто-
то отшучивается, кто-то молча 
проходит мимо.

Впрочем, в последнее время 
в общественном сознании наме-

тился тренд на более осознан-
ное отношение к  собственному 
здоровью. Показательный при-
мер —  акция под лозунгом «Без-
опасность зависит от каждого», 
которая прошла с 30 ноября по 
2  декабря в  крупнейшем торго-
вом центре Ленинградской об-
ласти —  «Мега Парнас». Здесь 
за три дня экспресс-тестиро-
вание прошли около 100 чело-
век —  один из лучших результа-
тов в истории акции.

— Люди приходят с  разным 
настроением: кто-то сильно пе-
реживает, кто-то решает пройти 
тестирование ради интереса. Но 
для нас главное, что все они бу-
дут информированы о ВИЧ/СПИД. 
Волонтёры рассказывают каждо-
му, как передаётся инфекция, как 
она проявляет себя, как мож-
но защитить от неё себя и своих 
близких, —  отметил специалист 

Центра по профилактике и борь-
бе со СПИД и инфекционными за-
болеваниями Ленинградской об-
ласти Роман Понкратов.

За время нашего участия 
в  акции за специальную шир-
му прошло сразу несколько че-
ловек. Вся процедура занимает 
7–15 минут. А  главное, всем до-
бровольцам будет гарантирова-
на полная анонимность.

— Чем больше людей бу-
дет с пониманием к этому отно-
ситься, тем больше шанс, что мы 
снизим риски передачи болез-
ни, —  продолжает Роман Понкра-
тов. —  Хотелось бы, чтобы подоб-
ные профилактические акции 
проводились систематически 
и любой желающий мог аноним-
но пройти экспресс-тест.

Лечение есть
Самое важное в  профилактике 
ВИЧ-инфекции —  донести до че-
ловека, что он не останется один 
на один с этой проблемой в слу-
чае положительного результата. 
В  наше время ВИЧ —  не приго-
вор. Благодаря открытию высо-
коактивной антиретровирусной 
терапии само заболевание пе-
решло из смертельных в разряд 
контролируемых.

— В Ленобласти полностью 
обеспечен доступ пациентов 
к  антиретровирусной терапии. 
Она не только обладает лечеб-
ным действием, но и играет важ-
ную роль в профилактике пере-
дачи заболевания. Если пациент 
с  ВИЧ-инфекцией эффективно 

лечится, он имеет неопределя-
емую вирусную нагрузку, поэто-
му прерывается цепочка пере-
дачи вируса, —  пояснил главный 
врач Центра по профилактике 
и борьбе со СПИД и инфекцион-
ными заболеваниями, главный 
внештатный специалист комите-
та по здравоохранению Леноб-
ласти по ВИЧ-инфекции Алексей 
Ковеленов.

Хорошие результаты достиг-
нуты и  в  направлении профи-
лактики передачи ВИЧ от ма-
тери к  ребёнку. Медики знают, 
как работать с  беременными —  
главное, чтобы женщина состо-
яла на учёте и  принимала нуж-
ную терапию.

— За последний год у  нас 
не регистрировались случаи 
заражения детей, рождённых 
ВИЧ-инфицированными жен-
щинами, если проводился пол-
ный курс химиопрофилактики 
во время беременности при ро-
дах и самому ребёнку, —  конста-
тирует факт Алексей Ковеленов.

Группы риска
Впрочем, в  истории борьбы 
с инфекцией рано ставить точку. 
За 10 месяцев 2023 года в меди-

цинских организациях области 
было выявлено 442 случая зара-
жения ВИЧ. Основной причиной 
передачи вируса остаётся неза-
щищённый половой акт.

— В первую очередь в группе 
риска находятся лица в  возрас-
те от 35 до 50 лет. Именно в этой 
возрастной категории мы чаще 
всего выявляем ВИЧ-инфекцию. 
Зачастую это мужчины, практи-
кующие незащищённые поло-
вые контакты. В такой ситуации 
очень важно понимать и честно 
оценивать все риски, знать свой 
ВИЧ-статус и  статус своего пар-
тнёра, —  добавил Алексей Кове-
ленов.

За последние время эпиде-
мическая обстановка по ВИЧ-ин-
фекции в  Ленобласти стабили-
зировалась. Последние 3  года 
в регионе систематически растёт 
охват населения профилактиче-
скими обследованиями —  в этом 
году он превысил 30% от общего 
населения области. Сдать тест на 
ВИЧ можно не только в  рамках 
акций, но и в поликлинике по ме-
сту жительства или в Ленинград-
ском областном Центре СПИД.

КСЕНИЯ БОНДАРЕНКО
ФОТО АВТОРА
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В Таврическом дворце Санкт-
Петербурга прошла научно-
практическая конференция, 
посвященная 30-летию 
избирательной системы России.

Важный выбор
Мероприятие юбилейное, зна-
ковое. Не только в  силу 30-ле-
тия Центризбиркома Россий-
ской Федерации. В  следующем 
году россиян ожидают выборы 
главы государства —  значение 
этого события трудно преувели-
чить, ведь оно во многом опре-
делит будущее нашей Родины. 
Именно подготовка к  прези-
дентским выборам стала лейт-
мотивом конференции в стенах 
Таврического дворца. Эксперты 
обсуждали борьбу с  нарушени-
ями, противодействие внешним 
угрозам, вовлечение молодёжи 
в избирательный процесс.

Кстати, о  молодёжи. Проло-
гом к  конференции стало засе-
дание в Читальном зале дворца 
Международного молодежного 
дискуссионного клуба «Таври-
ческий». Участники обменялись 
мнениями о  цифровизации из-
бирательной системы, преиму-
ществах дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ).

— Важно показать всем, что 
электронное голосование —  про-
цедура максимально открытая. 
Убедить людей в непредвзятости 
новой системы. Это обеспечит 
доверие к  инновациям на выбо-
рах, и в то же время избиратели 
будут уверены, что им обеспечат 
и  привычную для всех тайну го-
лосования, —  подчеркнул Иван 
Мушкет, директор Международ-
ного института мониторинга раз-
вития демократии Межпарла-
ментской Ассамблеи СНГ.

Говорили и о проблемах. До 
сих пор молодёжь неохотно хо-
дила на выборы. Чтобы изме-
нить ситуацию к  лучшему, нуж-
но предпринимать конкретные 
шаги, а  не только дискутиро-
вать, уверены представители 
молодежной избирательной ко-
миссии Ленинградской области.

— Мы не только популяр-
но рассказываем о  выборах, 
мы вовлекаем наших ровесни-
ков в  процесс, —  рассказывает 
Александр Павлов, член моло-
дежной избирательной комис-
сии Ленобласти. —  К сожалению, 
пока что молодёжь мало зна-
ет о  своём избирательном пра-
ве. На протяжении долгих лет 
нашим сверстникам объясня-
ли, что от них ничего не зависит. 
А ведь совсем скоро мы повзро-
слеем и придём работать на за-
воды, в школы, на предприятия. 
Так кому решать, если не нам?

Эту важную просветитель-
скую задачу сейчас решает Мо-
лодёжная избирательная ко-
миссия Ленинградской области. 
Силами Леноблизбиркома к  её 
работе привлечён 21 молодой 
ленинградец. Ребята занимают-
ся просвещением в своих соци-
альных сетях и на официальных 
мероприятиях.

— Мы много лет наблюдали, 
как среди подростков и молодё-
жи формировали правовой ниги-
лизм, —  говорит Тимур Зайнуллин, 
член избирательной комиссии 
Ленобласти. —  Наши оппоненты 
делали всё, чтобы подорвать из-
бирательную систему РФ. Но сей-
час мы выходим из этого кризиса. 
Молодёжь начинает понимать —  
как важно иметь право выбирать 
и быть избранным.

Право голоса
Место для проведения пленар-
ного заседания было выбрано 
неслучайно. В главном зале Тав-
рического дворца в  1906  году 
собралась первая Государствен-
ная дума Российской империи. 
Тогда-то и  были заложены тра-
диции народовластия, дух кото-
рых жив и по сей день.

Почётными гостями конфе-
ренции стали Председатель ЦИК 
Российской Федерации Элла 
Памфилова, Председатель ЦИК 
Республики Беларусь Игорь Кар-
пенко, Полномочный предста-
витель Президента Российской 
Федерации в  Северо-Западном 

федеральном округе Александр 
Гуцан, губернатор Ленинград-
ской области Александр Дроз-
денко и губернатор Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов.

— За 30  лет работы нынеш-
ней избирательной системы 
проделана колоссальная ра-
бота, —  подчеркнул Александр 
Дрозденко. —  Система совершен-
ствуется, идёт постоянное обуче-
ние специалистов, используются 
новые технологические решения, 
цифровые сервисы, развивается 
система видеонаблюдения. Это 
позволяет делать выборы откры-
тыми, честными и  конкурентны-
ми. От профессионализма и еже-
дневной работы сотрудников 
избиркомов зависит стабильное 
демократическое развитие на-
шего государства!

Элла Памфилова начала вы-
ступление с  минуты молчания 
в память о военнослужащих, по-
гибших в зоне СВО.

— Нельзя оторвать новей-
шую историю от её корней. Даже 
спустя тысячу лет. России всегда 
нужен был сильный лидер: будь 
то царь, князь или император, —  
подчеркнула глава ЦИКа.

Она напомнила, что и  пре-
жде, и  в  наше время внешняя 
угроза является одной из глав-
ных для суверенной российской 
демократии.

— Попытки сорвать предсто-
ящие выборы президента Рос-
сии не помешают нам прове-
сти избирательную кампанию 
на достойном уровне. Я  увере-
на, что такие попытки будут. Но 
мы справимся. В  ответ мы бу-
дем бить наотмашь! Потому что 
мы сильные, крепкие и уверены 
в своей правоте, —  заявила Элла 
Александровна.

В такой ситуации важно ра-
ботать слаженно: как на феде-
ральном, так и на региональном 
уровне. Залогом успеха дол-
жен стать своевременный об-
мен опытом между участниками 
процесса и  внедрение совре-
менных технологий на местах.

— У нас в  Тихвинском рай-
оне запланировала большая 
разъяснительная кампания сре-
ди жителей. Будем ходить по до-
мам и лично рассказывать людям 
о  новых технологиях, особен-
ностях проведения голосова-
ния, —  рассказывает Ольга Белых, 
председатель участковой избира-
тельной комиссии 847 Тихвинско-
го района. —  На нашем участке 
в основном живут пожилые люди, 
но и  они активно интересуются 
современными технологиями, за-
дают актуальные вопросы.

На своём примере
Для всех участников конферен-
ции прямо в  Таврическом двор-
це прошли свои «выборы в  ми-
ниатюре». Эксперты и чиновники 
смогли проголосовать за одну из 
туристических достопримеча-
тельностей Северо-Запада. В спи-
ске проекта «Серебряное ожере-
лье России» значились Ансамбль 
Ферапонтова монастыря Воло-
годской области, заповедник 
«Ненецкий», Куршская коса в  Ка-
лининградской области или при-
родный парк «Териберка» в Мур-
манской, плато «Маньпупунер» 
в  Республике Коми или Новго-
родский музей-заповедник. Каж-
дый из регионов предложил 
свою уникальную «жемчужину».

Губернатор Ленинградской об-
ласти также сделал выбор: Алек-
сандр Дрозденко опустил листок 
с  галочкой в  современный ком-
плекс обработки избирательных 
бюллетеней.

— Я проголосовал за нашего 
соседа и товарища, за Санкт-Пе-
тербург. Выбрал для посещения 
Петропавловскую крепость, —  
признался Александр Юрьевич.

— А гостям нашего региона 
я  бы советовал посетить памят-
ники Старой Ладоги. Староладож-
ская крепость принимала леген-
дарных князей Рюрика и  Олега, 
это поселение стало местом, где 
освещал свой меч великий пол-
ководец Александр Невский.

Завершилось мероприятие 
осмотром тематической вы-
ставки в  холле Таврического 
дворца. На ней было представ-
лено выборное оборудование 
времен Советского Союза и  со-
временной России. Целая гале-
рея ящиков для бюллетеней: от 
деревянного «скворечника» из 
60-х до современных прозрач-
ных пластиковых контейнеров. 
На стендах по соседству висели 
агитационные плакаты времён 
СССР, исторические документы 
начала и середины XX века.

Моё внимание привлекли 
детские рисунки, на которых 
школьники со всей страны изо-
бразили процесс выборов. Юр-
та с оленями, танцующие звери 
с  бюллетенями в  лапах, народ-
ные гуляния с песнями под гар-
монь. «Люди празднуют с утра! 
Все на выборы! Ура!», —  написа-
ла на картине девочка из Вели-
кого Новгорода.

Таким видит право на вы-
бор подрастающее поколение. 
И взрослым нужно сделать всё, 
чтобы со временем это чувство 
не сменилось на скепсис и  тот 
самый правовой нигилизм.

АВТОР АЛЕКСЕЙ АСТАПЧИК
ФОТО: АЛЕКСЕЙ АСТАПЧИК, 

ПРЕСС-СЛУЖБА ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ 
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Высоких наград удостоены 
профессора Ленинградского 
государственного университета 
им. А. С. Пушкина Валентина 
Веременко, Елена Гаджиева 
и Вадим Левашко. Мы поговорили 
с награждёнными об их работе 
и жизненных принципах.

Валентина Веременко,  
зав. кафедрой истории России 
ЛГУ им. А. С. Пушкина:

— Эта награда для меня —  
возможность оглянуться назад 
и подумать обо всём, что сделано, 
и о том, что ещё не удалось реа-
лизовать. Я испытываю огромную 
благодарность к  своей стране 
и любимой Ленинградской обла-
сти, а также желание продолжать 
работать на благо Родины.

Мой главный принцип —  «До-
рогу осилит идущий». Я  всегда 
хотела быть профессионалом 
своего дела. При этом —  ни в ко-
ем случае не отказываться от ин-
тересов семьи, быть заботливой 
матерью. Никогда не соглашусь 
с идеей «жить на работе»: она ли-
шает человека возможности уде-
лять время семье и родным, от-
нимает у него половину счастья!

На рабочем месте я  прежде 
всего —  учитель. Мы не только 
обучаем будущих историков, но 
и  пытаемся воспитать патриотов 
нашей Родины, способных честно, 
на основе источников, рассказы-
вать о жизни страны, что особенно 
важно в наше время. Как учёный 
я занимаюсь историей повседнев-
ной жизни, историей семьи и дет-
ства, гендерной историей, являюсь 
автором более 200 научных работ. 
Наконец, в  качестве администра-
тора руковожу кафедрой истории 
России. Каждое из этих направле-
ний является для меня важным. Ну 
а главной гордостью считаю своих 
учеников, которые служат Родине 
на разных поприщах, а наиболее 
близкие, став моей командой, обя-
зательно продолжат все мои начи-
нания в будущем.

Елена Гаджиева,  
декан факультета естествоз-
нания, географии и туризма 
ЛГУ им. А. С. Пушкина:

— Очень важно, что в  это 
сложное время на государ-
ственном уровне уделяется 
внимание вкладу работников 
высшей школы в  воспитание 
молодёжи. Это мотивирует ра-
ботать с ещё большей отдачей.

В нашей области сформиро-
вана уникальная образователь-
ная система, которая даёт воз-
можность любому её жителю 
освоить все уровни образова-
ния от дошкольного до высшего 
и получить учёную степень кан-
дидата, доктора наук. Счастли-
ва, что имею к этому непосред-
ственное отношение и  вношу 
свой вклад в развитие региона.

За 20  лет в  ЛГУ им. Пушкина 
я прошла путь от доцента до за-
ведующего кафедрой и  декана 
факультета. Провожу учебные за-
нятия и практики, руковожу кур-
совыми и выпускными работами, 
осуществляю воспитательную 

работу. Участвую в  научно-ис-
следовательской деятельности. 
Как руководитель разрабаты-
ваю стратегию развития кафедры 
и  факультета, укрепляю взаимо-
действие с работодателями.

Главное в нашей работе —  лю-
ди! Поэтому мы уделяем большое 
внимание условиям для успеш-
ного освоения студентами обра-
зовательных программ, а  также 
их личностного роста. Не менее 
важным считаю повышение про-
фессионального уровня как сво-
его собственного, так и  коллег. 
По моему мнению, профессиона-
лом можно назвать специалиста, 
компетенции которого сочета-
ются с высокими морально-нрав-
ственными принципами, а также 
с  высокой мотивацией, критиче-
ским мышлением, способностью 
обучаться новому и успешно вза-
имодействовать с людьми.

Вадим Левашко,  
декан факультета истории 
и социальных наук  
ЛГУ им. А. С. Пушкина:

— Я получил подтвержде-
ние того, что в своей жизни сде-
лал что-то правильное, нужное 
для наших граждан и  родной 
страны.

Важнее всего для меня —  
правда. Правда в  общении 
с  коллегами, в  научной работе, 
в  моих книгах и  статьях, в  обу-
чении студентов. Ещё один мой 
рабочий принцип —  «не навре-
ди». В  труде педагога он не ме-
нее важен, чем в работе врача! 
Кроме того, я уверен, что нель-
зя быть историком, не ощущая 
своей сопричастности к  боль-
шой и  малой Родине, к  наше-
му замечательному региону, ко 
всей нашей стране.

За что я  ценю свою работу 
в ЛГУ им. А. С. Пушкина? Во-пер-
вых, за возможность общения 
с молодёжью. Меня всегда удив-
ляют те, кто безоглядно ругает 
сегодняшних молодых людей! 
На самом деле нам на смену 
идёт замечательное поколение. 
Наша задача —  помочь ребятам 
раскрыться в их лучших прояв-
лениях и  способностях. Это ра-
достное и благодарное занятие. 
Во-вторых, для меня важна воз-
можность приобщится к удиви-
тельному миру науки, наблю-
дать за трудом моих уважаемых 
коллег. За это я  и  люблю свою 
работу!

БЕСЕДОВАЛ АЛЕКСЕЙ АСТАПЧИК
ФОТО: ПРЕСС-СЛУЖБА 
ЛГУ ИМ. А. С. ПУШКИНА

В этом году своё 30-летие 
отмечает Избирательная 
комиссия Ленинградской области. 
О прошлом, настоящем и будущем 
организации мы поговорили 
с председателем Леноблизбиркома 
Михаилом Лебединским.

— Михаил Евгеньевич, с чего 
начиналась история Избира-
тельной комиссии Ленинград-
ской области?

— Всё началось в 1993-м го-
ду, в преддверии всенародного 
голосования по проекту новой 
Конституции. Этот период мы 
считаем отправной точкой для 
современной российской изби-
рательной системы, в  том чис-
ле —  в нашем регионе.

За тридцать лет в  Ленинград-
ской области было организовано 
более 1 300 избирательных кам-
паний. Можно с  уверенностью 
сказать, что за это время Изби-
рательная комиссия Ленинград-
ской области снискала уважение 
и авторитет своей слаженной де-
ятельностью по организации под-
готовки и  проведения выборов. 
Мы научились конструктивно вза-
имодействовать с другими участ-
никами избирательного процесса, 
добиваться высоких и  стабиль-
ных результатов. Ведём активную 
работу по внедрению современ-
ных технологий в избирательный 
процесс, занимаемся повышени-
ем правовой культуры молодёжи 
и будущих избирателей.

— Как устроена система из-
бирательных комиссий Леноб-
ласти?

— Она состоит из 1005 участко-
вых избирательных комиссий, 18 
территориальных избирательных 

комиссий муниципальных райо-
нов, городского округа, Избира-
тельной комиссии Ленинградской 
области. Всего в работе задейство-
ваны более 9 тысяч человек.

— Какой он —  сотрудник 
избиркома нашего времени?

— Проведение выборов лю-
бого уровня —  очень сложный 
и  ответственный процесс. Вы-
боры невозможно организовать 
на высоком уровне без глубоких 
знаний избирательного законо-
дательства, без жизненного опы-
та и  мудрости, без принципи-
альности и  твёрдости духа, без 

умения выстраивать доброжела-
тельные отношения с  окружаю-
щими. Убеждён, что всеми этими 
качествами обладают члены из-
бирательных комиссий Ленобла-
сти. К слову, 85% из них —  женщи-
ны. Это преданные своему делу 
профессионалы, которые внесли 
и продолжают вносить непосред-
ственный вклад в развитие отече-
ственной избирательной системы.

— Над чем вы работаете 
сейчас —  в том числе в проме-
жутках между выборами?

— Межвыборный период для 
нас не менее напряжённый, чем 

работа в ходе избирательных кам-
паний. Например, за последние 
6  лет нами подготовлено более 
20 законопроектов об изменени-
ях избирательного законодатель-
ства. Все они были поддержаны 
областным парламентом.

Ведётся активная работа по 
повышению правовой культуры 
молодёжи, по воспитанию граж-
данской ответственности мо-
лодых и  будущих избирателей. 
Успешно осуществляется про-
фильный проект с  Музеем по-
литической истории России, 
расширяется круг участников 
регионального Фестиваля мо-
лодых избирателей, укрепляет-
ся традиция участия волонтёров 
в  помощи пожилым и  маломо-
бильным избирателям при го-
лосовании. Ведёт просветитель-
скую работу среди сверстников 
Молодежная избирательная ко-
миссия Ленинград-
ской области.

Также в  межвы-
борный период мы 
занимаемся профес-
сиональной подго-
товкой членов участ-
ковых избирательных 
комиссий, развива-
ем международное 
и  межрегиональное 
сотрудничество, при-
нимаем участие в  на-
блюдении за выбора-
ми в государствах СНГ.

— Как меняют 
избирательный процесс вы-
сокие технологии?

— В последние годы в изби-
рательной системе нашей стра-
ны произошел «цифровой ры-
вок». Привычным стандартом 

стал механизм «Мобильный из-
биратель», предоставляющий 
возможность проголосовать по 
месту нахождения, а  не по ме-
сту регистрации. Востребованы 
внедрённые ЦИК России цифро-
вые сервисы. Широко исполь-
зуются возможности портала 
«Госуслуги». Выборы не пред-
ставить без QR-кодирования 
протоколов, видеонаблюдения 
и технических средств подсчёта 
голосов. Постепенно внедряет-
ся дистанционное электронное 
голосование. Все эти меры на-
правлены на обеспечение удоб-
ства избирателей, повышение 
их электоральной активности.

— А насколько избира-
тельная система защищена от 
внешнего вмешательства?

— Мы прекрасно осознаём, 
что предстоящие выборы Прези-
дента будут максимально исполь-

зованы для давления 
на нашу избиратель-
ную систему. Могу 
с  полной ответствен-
ностью сказать, что 
безопасность россий-
ских выборов находит-
ся на достаточно вы-
соком уровне. И  для 
нас как для организа-
торов выборного про-
цесса обеспечение 
электорального суве-
ренитета сегодня —  
национальная страте-
гическая задача, наша 

«электоральная линия фронта», 
как точно подметила глава ЦИК 
России Элла Памфилова.

БЕСЕДОВАЛ АЛЕКСЕЙ АСТАПЧИК
ФОТО: ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ ЛО
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30 ЛЕТ ДЕМОКРАТИИ

КОМАНДА ЗНАНИЙ
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1,3
организовала 
и провела 
Избирательная 
комиссия Ленобласти 
за прошедшие 30 лет

более

ТЫС. 

ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ 
КАМПАНИЙ
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Зима вступила в свои права. Дни декабря проносятся один за другим. Повсюду строят горки, за-
ливают катки, развешивают гирлянды, скоро начнут устанавливать елки. Многие взрослые уже заду-
мываются об организации праздников, а вот у детей — другие заботы. Они размышляют, действитель-
но ли Дед Мороз существует и как донести до него информацию о том, что бы они хотели получить в 
качестве подарка. Особенно любопытные даже задают эти вопросы поисковым системам в Интернете, 
а самые умные — пытаются отыскать доказательства существования новогоднего волшебника. Меж-
ду прочим, физики из Эксетерского университета уверяют, что, с точки зрения специальной теории 
относительности, возможность за одну ночь незаметно доставить подарки всем детям Земли вполне 
реализуема. Тем более что у Деда Мороза есть родственники: Санта Клаус в Америке, Пэр Ноэль во 
Франции, Йоулупукки в Финляндии и т.д. 

Кстати, бытует мнение, что Дед Мороз живет на Северном Полюсе, однако это не так. Главный пер-
сонаж новогодней ночи имеет собственную вотчину и расположена она неподалеку от города Великий 
Устюг в Вологодской области. Именно туда из нашей редакции были отправлены вопросы ребят, кото-
рые с нетерпением ждут зимних праздников и хотят как следует подготовиться к встрече с волшебным 
гостем. Дедушка Мороз был очень любезен и с удовольствием ответил каждому интервьюеру. 

Дедушка Мороз,Дедушка Мороз,  ответь на вопрос!
Коллективное интервью ребятишек с главным новогодним персонажемКоллективное интервью ребятишек с главным новогодним персонажем

Катя КЛЕВИНА

 � Дедушка Мороз, 
скажи, пожалуй-
ста, что ты дела-
ешь летом?
У меня сказка — кру-

глый год. Я на родине своей, 
в Великом Устюге, граде белокаменном, во всех 
мероприятиях и событиях значимых участие 
принимаю, праздники устраиваю да фестивали 
разные. На вотчине моей главное летнее собы-
тие — Экватор Нового года. Это когда полгода 
позади и полгода впереди. 

Лиза КЛЕВИНА

 � Дедушка Мороз, 
скажи, пожалуйста, 
почему в прошлом 
году ты подарил мне 
куклу, а не домик, как 
я просила?
В прошлом году ты частенько проказничала, 

поэтому, хоть я и не оставил тебя без подарка, 
однако принес не тот, что ты хотела. Давай дого-
воримся так: до конца этого года время еще есть, 
и если ты будешь слушаться родителей, то полу-
чишь тот подарок, о котором ты мечтаешь.

Матвей ОРЛОВ

 � Дедушка Мороз, а прав-
да, что ты передвига-
ешься на оленях?
Нет, это не так. На оленях ез-

дит мой брат Санта Клаус, а у меня 
— тройка лошадей. Их зовут Де-
кабрь, Январь и Февраль. 

 � А вы с Санта Клаусом общаетесь? 
Конечно! Мы дружные братья! К тому же, оба — 

волшебники и оба творим сказку.

Коля ФОМИН

 � Дедушка Мороз, а тебе 
самому кто-нибудь да-
рит что-нибудь на Новый 
год?
Настоящие подарки для меня 

— это письма от тех, кто верит в вол-
шебство. Каждое послание дорого мне п о -
своему, я рад всем весточкам, которые приходят мне в 
Великий Устюг, на мою сказочную почту!

Софья ПОРОШИНА

 � Дедушка Мороз, а кто 
твои помощники?
О, их великое множе-

ство! Это и снеговики, и Дед-
Почтовед, и просто разные хоро-
шие люди и звери.

 � А как тебя можно порадовать?
Я дарю подарки, потому что сам люблю их полу-

чать. Мне очень нравится, когда детишки читают для 
меня наизусть стихи, поют, танцуют или изготавли-
вают что-то собственными руками. 

Даша ЛЕВЕНЕЦ
 � Дедушка Мороз, как ты узна-
ёшь, кому какой подарок сле-
дует вручить?
У меня есть особые помощники — 

снеговики. Они помогают мне читать 
письма и готовить подарки. Я люблю, что-
бы во всем был порядок, и ответственно под-
хожу к этому процессу. Однако, если кто-то из ребят плохо 
себя вел в уходящем году, возникает путаница и результа-
том может стать не тот подарок, которого хотелось. 

 � А у тебя самого есть дети?
Детей у меня нет, но есть внучка Снегурочка. Она живет 

в городе Кострома. 

Тимофей РУБАШЕВСКИЙ

 � Дедушка Мороз, откуда у тебя волшебный 
посох? Его тебе кто-то дал?
Свой посох я нашел в лесу. Сначала он был обыч-

ной палкой, с которой было удобно ходить по лесу, но 
со временем обрел волшебную силу.
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Дедушка Мороз, ответь на вопрос!ответь на вопрос!
Коллективное интервью ребятишек с главным новогодним персонажем

Зоя и Аня ИЛЬИНЫ
 � Дедушка Мороз, а откуда ты 
взялся?
Я родился в деревне Морозовица, 

что рядом с городом Великий Устюг. 
Моего папу звали Иваном, а маму — 
Василисой.

 � А когда ты нам подаришь 
подарки?
В новогоднюю ночь, вестимо, 

с 31 декабря на 1 января.

Миша 
НИКОЛАЕВ

 � Д е д у ш к а 
Мороз, это 
правда, что 
ты путешеству-
ешь на поезде?
Не совсем. В поезде ездят мои по-

мощники, а сам я езжу на волшебной 
тройке лошадей.

Стас НИКИТИН
 � Дедушка Мороз, сколько лет 
тебе и твоей внучке Снегу-
рочке?
Сколько существует белый свет, 

столько мне и лет. Всех годков не 
упомню! А вот сколько лет Снегурочке 
— лучше спросить у нее. 

 � Где ты берешь столько по-
дарков, чтобы осчастливить 
всех ребят?
Это мой секрет! Не на все вопросы 

следует знать ответы.

Роман КОХНО

 � Дедушка Мороз, как 
ты успеваешь за 
одну ночь развезти 
подарки всем детям 
нашей страны?
О, это несложно! В день 

своего рождения, 18 ноября, 
я наделяю волшебной силой 
своих помощников, которые 
живут в каждом городе, в 
каждой деревне. В новогод-
нюю ночь они принимают 
мой облик и с легкостью раз-
носят подарки всем, кто их 
заслужил.

Василиса 
БЕРЁЗКИНА

 � Дедушка Мороз, 
а среди твоих по-
мощников есть 
гномы?
Гномы помогают моему 

брату Санта Клаусу, а у меня на подхвате сне-
говики, белочки, зайчики. Еще у меня есть 
Хранитель времени и дизайнер, которые от-
вечает за наряды для меня и всех, кто мне по-
могает.

Зосима ЯКИМОВ

 � Дедушка Мо-
роз! Я уже не-
сколько лет 
прошу у мамы 
и папы камеру-
ловушку, чтобы 
установить ее под елкой в но-
вогоднюю ночь. Я очень хочу 
узнать, если ты придешь, ка-
мера тебя заснимет? Я смогу 
тебя увидеть?!
Не хочу тебя разочаровывать, но вол-

шебство нельзя снять на камеру. Увидеть 
меня сможет только тот, кто искренне 
верит в волшебство. Ни камеры, ни сиг-
нализации тут не помогут, ведь в ново-
годнюю ночь я прохожу сквозь стены. 

Семён БЕРЁЗКИН
 � Дедушка Мороз, 
а ты слушаешь 
музыку? Какой 
стиль предпочита-
ешь?
Я люблю русские народ-

ные мелодии. А самая люби-
мая песня — «В лесу родилась ёлочка».

Дорогие юные и не очень 
читатели газеты «PRO-Отрадное»!

Пусть Новый год принесет каждому из вас уда-
чу! Пусть исполнятся ваши самые сокровенные 
желания! Крепкого вам здоровья, отличного на-
строения, единения и понимания с близкими и 
друзьями! Пусть, несмотря ни на какие трудности, 
в ваших сердцах всегда живет добрая сказка! 
Приезжайте ко мне в гости в вотчину Деда Мороза! 
Жду вас в Великом Устюге в Вологодской области.

Искренне ваш, Дед Мороз

  �� Задавать вопросы ребятам помогал Алексей ДубининЗадавать вопросы ребятам помогал Алексей Дубинин
Фото Дедушки МорозаФото Дедушки Мороза

Фотографии ребят публикуются с официального согласия их родителейФотографии ребят публикуются с официального согласия их родителей
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22 декабря отмечают профессио-
нальный праздник работники 
энергетической промышленно-
сти, охватывающей выработку, 
передачу и сбыт потребителям 
электрической и тепловой 
энергии. День энергетика был 
установлен Указом Президиума 
Верховного Совета СССР в память 
о дате принятия плана Госу-
дарственной электрификации 
России на VIII Всероссийском 
съезде Советов в 1920 году. В 
канун этого праздника мы пред-
лагаем вам вспомнить о нереа-
лизованных проектах Невских 
гидроэлектростанций.

Электричество 
из реки

В последней четверти XIX 
века Российская империя всту-
пила в полосу бурного эконо-
мического развития, которое 
сопровождалось интенсивным 
внедрением на производстве 
различного рода электриче-
ских машин и механизмов, а 
также повсеместным пере-
ходом с газового на электри-
ческое освещение, поэтому в 
стране резко возросла потреб-
ность в электрической энер-
гии. На первых порах пробле-
ма решалась за счет множества 
маломощных электростанций, 
построенных в непосредствен-
ной близости от места по-
требления генерируемой ими 
энергии. В качестве источни-
ков энергии использовались 
привозной каменный уголь, 
нефтепродукты, местные запа-
сы торфа и горючих сланцев, 
но дешевле всего обходилась 
энергия, получаемая от гидроэ-
лектростанций. 

Идея сооружения гидроэ-
лектростанций в России заро-
дилась еще в 1870-х. Военный 
инженер Ф.А. Пироцкий с 
1874 года неоднократно пред-
лагал использовать силу рек и 
водопадов, расположенных не-
далеко от Петербурга, для про-
изводства электроэнергии и 
последующей ее передачи для 
использования в столице им-
перии. Результаты успешных 

опытов Пироцкого неоднократ-
но опубликовались в специаль-
ных журналах.

Трамвай 
Пироцкого

3 сентября 1880 года инже-
нер продемонстрировал движе-
ние вначале пустого, а потом и с 
сорока пассажирами, двухэтаж-
ного моторного вагона со скоро-
стью конной рыси (до 12 км/ч). 
Этот первый в мире прообраз 
трамвая с электрическим при-
водом двигался с разной ско-
ростью, останавливался, снова 
возобновлял движение или без 
разворота шел в обратную сто-
рону. Его демонстрация продол-
жалась около месяца на Болот-
ной улице Санкт-Петербурга, 
привлекая внимание публики, 
но, по понятным причинам, 
вызывая протесты владельцев 
«конок». При очевидных до-
стоинствах нового вида транс-
порта городские власти, тем не 
менее, отказали в финансиро-
вание дальнейших работ по его 
совершенствованию, объясняя 
это наличием уже заключен-
ных контрактов с обществами 
конно-железных дорог, кото-
рым предоставлялось моно-
польное право на перевозку 
пассажиров в черте города. У 
самого же Пироцкого не было 
средств для продолжения ра-
бот, поэтому из-за недально-
видности городских властей 
регулярное движение электри-
ческого трамвая по улицам Пе-
тербурга начнется лишь спустя 
27 лет, в сентябре 1907 года. Но 
это уже другая история.

Ток против газа
В 1892-м увидела свет 

брошюра «Проект снабже-
ния города Петербурга де-
шевым электрическим током 
для освещения и движения» 
изобретателя-самоучки Нико-
лая Николаевича Бенардоса, к 
тому времени уже получивший 
мировую известность как автор 
способа дуговой электросварки 
и резки металлов с помощью 
угольных электродов (этот спо-
соб автором был назван элек-
трогефестом и запатентован во 
Франции, Бельгии, Великобри-
тании, Германии, Швеции, Ита-
лии, США, Австро-Венгрии и 
Дании).

Свой проект он предваряет 
словами: «В настоящее время 
Санкт-Петербург начинает со-
знавать необходимость хоро-
шего освещения. Оно найдено, 
признано хорошим и, несомнен-
но, удобным во всех отношени-
ях. Это именно электрическое 
освещение. Но оно туго при-
вивается и медленно приобре-
тает себе право гражданствен-

ности, враждуя с газом. Такая 
медленность распространения 
электрического освещения, не-
смотря на всесторонние преи-
мущества перед всеми другими 
способами освещения, проис-
ходит вследствие дороговизны 
электрического тока… Электри-
ческое освещение получило бы 
полную гражданственность как 
в общественной, так и в частной 
жизни, если бы оно стало де-
шевле, то есть если бы был най-
ден дешевый способ добывания 
электрического тока. Дешевый 
способ добычи электрического 
тока существует, он найден, его 
надо только умеючи применить 
и правильно организовать… 
Предлагаемый мною проект за-
ключает в себе, главным обра-
зом, указание на способ добычи 
дешевого электрического тока 
для города Санкт-Петербурга», 
воспользовавшись «силою на-
шей могучей Невы».

Проект гидро-
электростанции

«Проект мой, — писал Н.Н. 
Бенардос, — заключается в 
следующем: между селом Ива-
новским и Пеллою на левом 
берегу Невы есть место поро-
гов, которое представляет все 
удобства для того, чтобы взять 
у Невы десяток-другой тысяч 
сил для добычи тут же электри-
ческого тока и переслать его в 
Петербург, где по произволу с 
большими удобствами распре-
делить между потребителями. 
Для этого надо воздвигнуть 
следующее сооружение: от бе-
рега до фарватера, по которому 
проходят суда, поставить ряд 
устоев, по которым перекинуть 
крытый металлический мост. В 
каждом пролете между устоями 
поместить гидравлические под-
ливные колеса, которые, враща-
ясь силою течения Невы, пере-

давали бы движение приводу, 
находящемуся над колесом в 
здании моста, там же должны 
помещаться и электрические 
машины, будучи расположе-
ны таким образом, чтобы каж-
дое гидравлическое колесо, 
находящееся между двумя 
устоями, имело свою машину 
с соответствующим приводом. 
Механизм гидравлических ко-
лес должен быть так устроен, 
чтобы они по желанию во вся-
кое время могли подниматься 
выше уровня воды, что необ-
ходимо производить во время 
ледохода и в случаях поврежде-
ний для производства ремонта. 

В мостовом здании кроме 
электрических машин и приво-
дов должны помещаться также 
все контрольные, сигнальные 
и другие приборы и аппараты; 
оно должно быть отапливаемо 
в зимнее время и иметь жилые 
помещения для служащих ре-
монтной мастерской и конторы. 

Место между селом Иванов-
ским и Пеллою мною выбрано 
для вышеуказанного сооруже-
ния потому, что оно никогда не 
замерзает, каменистое дно реки 
представляет удобство для ги-
дравлических сооружений, а са-
мое главное то, что в этом месте 
течение Невы самое быстрое из 
всего ее протяжения и свободно 
от хода судов».

Идея линии 
электропередачи

Передача проводниками 
тока до центральной станции 
Петербурга должна была быть 
сооружена следующим обра-
зом: «От мостового здания, где 
находятся электрические ма-
шины до центральной станции 
в Петербурге, по линии шоссе 
или по кратчайшей, если будет 
возможно, должна быть про-
ложена на металлических и 
каменных столбах воздушная 
труба из котельного железа, в 
которой по ее стенкам внутри 
пойдут электрические прово-
дники, укрепленные на изо-
ляторах особой системы, не 
допускающие утечки тока и 
дозволяющей быстро и удобно 
производить проводку. Труба 
должна быть такого размера, 
чтобы в ней свободно помеща-
лись по стенкам ее все прово-
дники, а в середине на дне тру-
бы по балкам, составляющим 
ребра, должен быть проложен 
рельсовый путь для ручной 
дрезинки, на которой мог бы 
свободно проезжать дистанци-
онный сторож, ревизор, смо-
тритель проводов и рабочие для 
проводки и ремонта».

«Центральная электриче-
ская станция должна находить-
ся в удобном месте Петербурга 
или его окраин. Всё протяже-
ние электропроводной трубы 
должно быть разделено на не-
сколько равных по длине участ-
ков. Каждый такой участок 
образуется граничащими его 
каменными столбами, на кото-
рых проходит труба. Столбы 
эти должны быть устроены в 
виде башен, в которых должны 
находиться жилые помещения 

�� ЗАПИСКИ КРАЕВЕДА

Сила бегущей воды
История нереализованных проектов Невских гидроэлектростанций

�� Плотина-мост. Рисунок из проекта Н.Н.Бенардоса электроснабжения Петербурга �� от Ивановских порогов на реке Неве

�� Линия электропередачи в трубе. Рисунок из проекта Н.Н.Бенардоса электроснабжения Петербурга �� от Ивановских порогов на реке Неве
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для дистанционных сторожей 
и входы в трубу. Каждая такая 
башня должна иметь громоот-
вод и быть снабжена инвента-
рем инструментов для починки 
проводки и ее осмотра, а также 
телеграфным прибором или 
телефоном для передачи изве-
стий на исходящую и конечную 
станции.

Центральная станция, нахо-
дящаяся в Петербурге, должна 
заключать в своем здании: ма-
шины и приборы для распре-
деления, трансформации и за-
пасания тока, а равно как и все 
контрольные, сигнальные и из-
мерительные приборы».

Денежный вопрос
Понимая всю слож-

ность предлагаемого проекта, 
Н.Бенардос признавал, «что в 
данном случае весьма трудно 
и почти невозможно частному 
лицу одному, не имея доста-
точных материальных средств, 
произвести изыскания основ-
ных данных, необходимых для 
дальнейшей разработки дета-
лей предлагаемого мною проек-
та, не говоря уже об исполнении 
самого проекта, я полагаю, что 
подобное дело должно и может 
быть поведено с успехом лишь 
только компанией при помощи 
соединенных капиталов».

Автор проекта оказался 
прав. Из-за денежного вопроса 
его идеи остались без внимания 
городских властей. Снабжение 
столицы электрической энер-
гией было решено осуществить 
за счет строительства круп-
ных центральных тепловых и 
многочисленных маломощных 
электростанций. 

Электрификация 
столицы

В 1886 году Петербургская 
городская дума вынесла по-
становление об отводе мест 
для сооружения центральных 
электрических станций. Среди 
прочих фирм, предложивших 
свои услуги для строительства 
новых станций, было и АО «Ге-
лиос» из Кёльна. Чтобы опере-
дить конкурентов, общество 
обещало сделать это по цене ке-
росинового освещения.

22 марта 1897-го Городская 
управа Санкт-Петербурга под-
писала с «Гелиосом» договор, 
а 1 апреля того же года фирма 
получила разрешение на строи-
тельство будущей станции на 
Новгородской улице, 12–14 
(9–11?). Работы велись очень 
быстро, и менее чем через год, 
27 апреля 1897 года, станция 
дала промышленный ток. Сна-
чала были пущены 7 паровых 
котлов и 4 паровые машины по 
750 кВт. Через год были смон-
тированы еще 6 котлов и 3 па-
ровые машины. Установленная 
мощность станции составила 
5,25 МВт.

Годом позже первый ток 
дали еще две крупные цен-
тральные электростанции. 22 
мая 1898-го на набережной 
реки Фонтанки, 104 была за-
пущена станция «Бельгийского 
анонимного общества электри-
ческого освещения», первая 
паровая машина которой име-
ла мощность 350 кВт (к кон-
цу 1901-го здесь было уже 18 
машин общей мощностью 5,5 
МВт). А 16 ноября на набереж-
ной Обводного канала, 76 была 
введена в строй станция «Об-
щества электрического освеще-
ния 1886 года» мощностью 3,5 
МВт (к 1916 году ее мощность 
достигла 49,3 МВт, что соста-
вило более половины электро-

энергии, потреблявшейся горо-
дом). Все эти электростанции 
используется по прямому на-
значению до настоящего време-
ни. 

Первые ГЭС
Первая гидроэлектростан-

ция на европейской части 
России была введена в строй 
на Большой Охте в 1895 году. 
Она была построена под ру-
ководством инженеров В.Н. 
Чиколева и Р.Э. Классона для 
электроснабжения Охтинского 
порохового завода в Петербур-
ге. На гидростанции работали 
два генератора мощностью 120 
и 175 кВт, которые могли функ-
ционировать как независимо 
друг от друга, так и совместно 
включаясь в параллельную ра-
боту. При этом генерируемая 
мощность передавалась на рас-
стояние до 2,66 км.

К 1913 году в Российской 
империи работало 78 малых 
ГЭС общей мощностью 8,4 
МВт. К 1917 году их мощность 
возросла до 16 МВт, но это была 
капля в море — гидроэлектро-
станции вырабатывали менее 
2% электроэнергии в стране.

План ГОЭЛРО
После Октябрьской рево-

люции и последовавшей за ней 
гражданской войны экономика 
страны оказалось в глубоком 
кризисе. Руководители моло-
дого государства хорошо по-
нимали, что в условиях враж-
дебного окружения выживание 
государства зависит от его эко-
номической мощи, которая 
непосредственно связана с со-
стоянием электроэнергетики. 
В конце ноября 1920 года был 
подготовлен план электрифи-
кации страны, известный как 
план ГОЭЛРО, а месяц спустя, 
22 декабря, он был одобрен VIII 
Всероссийским съездом Сове-
тов. 

План предусматривал соо-
ружение в течение десяти лет 
30 крупных электростанций 
общей мощностью 1,75 ГВт, в 
том числе 10 ГЭС общей мощ-
ностью 535 МВт. Три из них: 
Волховская, Нижне-Свирская 
и Верхне-Свирская — должны 
были быть построены на тер-
ритории современной Ленин-
градской области. До Великой 
Отечественной войны удалось 
ввести в эксплуатацию толь-
ко две из них — Волховскую 
(1926) и Нижне-Свирскую 
(1936). 

В то же время было возве-
дено несколько других гидроэ-
лектростанций, не фигуриро-
вавших в изначальном плане, 
с помощью которых пытались 
восполнить «недостачу». Так, к 
примеру, на реке Оредеж к двум 
уже существовавшим Дайми-
щенской и Сиверской ГЭС в 
1935–1936 годах были построе-
ны Рождественская и Белогор-
ская ГЭС мощностью по 175 
кВт каждая.

Возврат 
к задумкам 
Бенардоса

По-видимому, тогда же кто-
то в аппарате Ленинградского 
обкома партии вдруг вспом-
нил о предложении Николая 
Бенардоса воспользоваться 
«силой нашей могучей Невы» 
для производства дешевой 
электроэнергии. Было принято 
решение проявить инициативу 
по строительству гидроэлек-
тростанции на Неве. Косвен-

ным свидетельством того, что 
эта инициатива получила одо-
брение руководства обкома и 
были начаты изыскательные 
работы по выбору места строи-
тельства ГЭС на Неве, является 
история, связанная с отводом 
земельного участка Ленинград-
скому областному обществу 
содействия развития водного 
транспорта «Ленснабосводу» 
под застройку мастерских мел-
кого судостроения. Эти мастер-
ские планировалось разместить 
на территории площадью 12,5 
га, принадлежавшей колхозу 
«Красное Усть-Тосно» Тоснен-
ского района. Предполагалось, 
что уже в 1933 году мастерские 
должны были изготовить 6000 
штук спасательных и прогу-
лочных шлюпок, 50 моторных 
катеров, 10 буеров и 5 яхт. Ар-
хивные источники сообщают, 
что на ноябрь 1932 года колхозу 
«Красное Усть-Тосно» принад-
лежала территория площадью 
88,36 га, 30,54 из них приходи-
лось на болото.

В январе 1933 года поста-
новлением Тосненской райзем-
комиссии было решено просьбу 
«Ленснабосвода» удовлетво-
рить, закрепив за ним участок 
земли площадью «2,5 га пашни 
и 10 га заболоченного сено-
коса», а также возложить на 
«Леноблосвод» компенсацию 
колхозу «Красное Усть-Тосно» 
стоимости мелиоративных ра-
бот участка земли взамен выде-
ленного «Леноблосводу».

И все бы ничего, но в ар-
хивных материалах этого 
дела содержится документ с 
предупреждением о том, что в 
связи со строительством Не-
вской гидроэлектростанции 
уровень воды в Тосне повысит-
ся и пойма реки, скорее всего, 
подвергнется затоплению. Это 
предупреждение дает основа-
ние предположить, что место 
строительства Невской гидроэ-
лектростанции было выбрано 
не на Ивановских порогах, как 
предлагал Бенардос, а гораздо 
ниже по течению Невы. 

Станция 
в Усть-Славянке

Ленинградскому институ-
ту «Гидроэнергопроект» была 
поручена разработка проект-
ного задания на возведение 
Невской ГЭС с гидроузлом 
у Кривого колена в районе 
Усть-Славянки. В 1953 году 
эта разработка была закончена 
и представлена на утвержде-
ние. Невской ГЭС был при-
своен порядковый номер 15. 
Генеральный план сооружений 
гидроузла и эскиз здания ГЭС 
№15 дают представление о 
масштабе гидротехнического 
сооружения, которое, будь оно 
реализовано, могло появиться 
на Неве и ее левобережной ча-
сти в районе Кривого колена.

При рассмотрении проект-
ного задания было принято во 
внимание, что низкий напор 
воды и небольшая мощность 
ГЭС при относительно боль-
ших затратах обусловили не-
достаточную экономическую 
эффективность Невской ГЭС 
№15, и проектное задание 
утверждено не было. Нереали-
зованный проект носил гриф 
секретности до 1994 года.

В июне 1994-го на стра-
ницах газеты «Ладога» было 
опубликовано интервью с 
бывшим директором Не-
вского судостроительно-
судоремонтного завода Ильей 
Михайловичем Гуревичем. На 
вопрос, с чем был связан его 
неожиданный уход с завода в 
1954-м, последовал ответ: «С 
волюнтаризмом первого секре-
таря Ленинградского обкома 
партии Ф.Р. Козлова. Страна 
тогда была заражена гиганто-
манией — строительством ги-
дроэлектростанций. Обком не 
остался в стороне и предложил 
построить гидроузел в районе 
Ивановских порогов на Неве». 
Как следствие поднялся бы 
уровень воды, что привело бы 
к затоплению больших терри-
торий. Пострадали бы и Шлис-
сельбург, и территория завода 
на Фабричном острове, что де-

лало невозможной перспективу 
его дальнейшего развития. «В 
таких условиях я не мог испол-
нять в полной мере обязанно-
сти директора завода и настоял 
на передаче своих полномочий 
главному инженеру Игорю Ми-
хайловичу Студенову».

Невский 
гидроузел

Вновь вопрос о постройке 
Невской ГЭС возник в связи с 
проектами защиты Ленингра-
да от наводнений. Прорабаты-
вались два варианта защиты. 
Согласно первому защитные 
сооружения следовало воз-
вести по краю дельты Невы 
и Невский гидроузел стал бы 
непременным элементом за-
щитного комплекса. Согласно 
второму — по западной границе 
Невской губы, тогда роль Не-
вской ГЭС была бы вспомога-
тельной. Гидроузел позволил 
бы не только регулировать сток 
Невы, но и избавил бы Ленин-
град в зимний период от за-
жорных наводнений, которые 
происходят из-за того, что под 
поверхностью воды образуется 
шуга (внутриводный лед), за-
бивающая русло реки по всему 
сечению и заставляющая Неву 
выходить из берегов. Гидроузел 
должен был представлять собой 
комбинацию плотины, шлюзов, 
ГЭС и мостовых переходов. 

В 1969 году было утвержде-
но технико-экономическое обо-
снование защиты Ленинграда 
по второму варианту, однако 
требовалось дополнительно 
разработать ТЭО на Невскую 
ГЭС. Согласно ему станцию 
предлагалось возводить не на 
Ивановских порогах, а в райо-
не поселка Сапёрный. В дека-
бре 1978-го Совет министров 
СССР утвердил технический 
проект защиты Ленинграда от 
наводнений, однако по сообра-
жениям экономической целесо-
образности Невский гидроузел 
из него был исключен.

 � Юрий Егоров

�� Эскиз здания Невской ГЭС в районе Усть-Славянки

�� Генеральный план сооружений узла
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26 ноября в Санкт-Петербурге 
состоялся XV Международный 
конкурс «Санкт-Петербургские 
ассамблеи искусств». Его 
участники соревновались в 
исполнительском мастерстве по 
номинациям «Струнные инстру-
менты (скрипка, виолончель)», 
«Духовые инструменты (флейта, 
кларнет, саксофон, гобой)» и 
«Академический вокал». Также в 
рамках мероприятия проходил 
Конкурс фортепианного мастер-
ства имени Игоря Урьяша.

В жюри заседали ведущие 
деятели культуры, преподава-
тели творческих вузов России 
и зарубежных стран. А во всех 
номинациях, включая форте-
пианное мастерство, принима-
ли участие юные музыканты 
— учащиеся детских школ ис-
кусств и студенты музыкаль-
ных училищ и консерваторий. 
Кировский район Ленинград-
ской области на конкурсе 
успешно представляли семеро 

ребят из Отрадненской детской 
школы искусств. 

Дипломами лауреатов пер-
вой степени награждены уча-
щаяся класса скрипки София 
Фарсиян (преподаватель Ольга 
Владимировна Маринич, кон-
цертмейстер Анастасия Алек-
сандровна Крылова) и две уча-
щиеся класса флейты — Лия 
Малютина и Анастасия Некра-
сова (преподаватель Лариса 
Владимировна Малахова, кон-
цертмейстер Лилия Рамисовна 
Рудакова). Диплома лауреата 
второй степени удостоен сак-
софонист Егор Никитин (пре-
подаватель Андрей Олегович 
Меркульев, концертмейстер 
Ольга Александровна Никити-
на).

Дипломы дипломантов пер-
вой степени получили Ксения 
Фёдорова (фортепиано, пре-
подаватель Татьяна Викторов-
на Быкова) и Анна Резанович 
(флейта, преподаватель Лариса 
Владимировна Малахова, кон-
цертмейстер Рудакова Лилия 
Рамисовна), а дипломанта вто-
рой степени — Асмик Маргарян 
(фортепиано, преподаватель 

Татьяна Викторовна Быкова).
Поздравляем юных музы-

кантов из Отрадненской дет-
ской школы искусств, их препо-
давателей и концертмейстеров 
с успешными выступлениями! 
Желаем дальнейших успехов в 
творчестве! 

 � По материалам 

МБУДО «Отрадненская детская 

школа искусств»

Из Отрадного – 
в северные моря
«Пелла» спустила на воду новый буксир
В конце ноября в Отрадном состоялась церемония спуска на 
воду рейдового буксира «РОСТА» проекта 90600. Строитель-
ство судна осуществляется в рамках контракта, заключенно-
го между АО «Пелла» и АО «Севмаш-Шельф». Это уже второй 
буксир данного проекта. Первый — «САДКО», был передан 
заказчику в октябре 2019 года.

Буксир предназначен для выполнения функций провод-
ки и кантовки крупнотоннажных судов, буксировки судов, 
плавучих объектов и сооружений на чистой воде и в ледовых 
условиях. Для обслуживания буксира, который составляет 
25,4 метра в длину и 8,8 в ширину, способен делать около 
11,5 узлов в час и несет на себе различное палубное оборудо-
вание, включая электрогидравлический кран-манипулятор 
грузоподъемностью 450 килограммов на вылете стрелы 5 
метров, требуется экипаж из восьми человек.

На церемонии спуска судна на воду присутствовали 
представители АО «Севмаш-Шельф», Балтийского фи-
лиала Российского морского регистра судоходства, руко-
водство и работники завода. Служитель церкви Святого 
Равноапостольного Великого Князя Владимира отец Ни-
колай освятил буксир, а крестной матерью «РОСТА» стала 
заместитель генерального директора АО «Пелла» Светлана 
Анисимова.

В добрый путь!
 � По материалам АО «Пелла»

Красавица 
из лесничества
Самостоятельная заготовка 
новогодних елей: акция стартовала

1 декабря стартовала традиционная акция самостоятельной 
заготовки новогодних елок к праздникам «Ленинградская 
елка — в каждый дом». 

До 10 января 2024 года в лесничествах нашего регио-
на можно бесплатно получить новогоднее дерево для соб-
ственных нужд. Для этого необходимо выбрать лесниче-
ство, на территории которого планируется заготовка ели, 
и приехать туда с паспортом для оформления документов. 
Для транспортировки новогодней красавицы необходимо 
будет иметь при себе документ на нее. В период проведе-
ния новогодней кампании сотрудниками лесничеств будет 
усилено патрулирование земель лесного фонда, на стацио-
нарных постах ГИБДД совместно с сотрудниками МВД 
России будут проводиться проверки транспортных средств 
на наличие необходимой документации на перевозку ново-
годних елей.

«Основное правило неизменно  на одного человека, 
один паспорт, может быть оформлено одно дерево высотой 
до трех метров, и вырублено оно может быть исключитель-
но на том участке, который определен в документах, — рас-
сказал и.о. председателя Комитета по природным ресурсам 
Ленинградской области Фёдор Стулов. — Лучше всего, ко-
нечно, выбирать елочку всей семьей, поскольку Новый год  
семейный праздник. За время проведения акции, а бесплат-
но елки выдаются с 2016-го, для многих это стало доброй 
новогодней традицией».

В прошлом году в Ленинградской области было за-
ключено 25 575 договоров на заготовку новогодних елей 
для собственных нужд граждан. Наибольшая нагрузка 
пришлась на Ломоносовское, Всеволожское, Гатчинское и 
Рощинское лесничества. Лесной охраной было проведено 
2372 рейда по охране хвойных молодняков.

Подробности акции и адреса лесничеств можно найти на 
сайте Комитета по природным ресурсам Ленинградской об-
ласти nature.lenobl.ru.

Начиная с 2008 года, в нашем 
регионе действует соглашение 
о размере минимальной за-
работной платы, подписанное 
представителями трех сторон 
социального партнерства. Оно 
гарантирует размер минималки 
в Ленинградской области выше 
федерального минимального 
размера оплаты труда. В 2024 
году минимальная зарплата 
составит 20 125 рублей, что на 
18,5% выше, чем в 2023-м.

Также органы власти, 
работодатели и профсою-
зы добровольно берут на 
себя выполнение ежегодных 
обязательств в рамках дей-
ствующего Ленинградского 

областного трехсторонне-
го соглашения о проведении 
социально-экономической по-
литики и развитии социально-
го партнерства на 2022–2024 
годы. В рамках работы Ленин-
градской областной трехсто-
ронней комиссии по регули-
рованию социально-трудовых 
отношений подготовлены и 
подписаны обязательства сто-
рон на 2024 год, которые будут 
способствовать обеспечению 
стабильных экономических 
условий развития региона. 

Несмотря на непростую 
ситуацию, договоренности 
по обязательствам, приня-
тым сторонами социально-
го партнерства на 2023 год, в 
основном выполнены. За ян-
варь–июнь объем инвестиций 
в основной капитал составил 

110,9% к уровню 2022-го, а 
реальные денежные доходы 
населения — 105,1%. В янва-
ре–сентябре 2023-го оборот 
организаций, индекс промыш-
ленного производства, объем 
услуг по транспортировке и 
хранению, объем производства 
продукции сельского хозяй-
ства, оборот оптовой торговли, 
оборот розничной торговли, 
оборот общественного пита-
ния превысили уровень того 
же периода в прошлом году. 
Жителям Ленобласти в пол-
ном объеме и в срок предо-
ставлялись меры социальной 
поддержки.

Реализация мер, предусмо-
тренных соглашениями, в 2024 
году будет способствовать даль-
нейшему повышению уровня 
жизни населения региона.

На ассамблеи в Петербург
Музыканты из Отрадного на международном конкурсе 
исполнительского мастерства

Гарантированная минималка
Соглашение о зарплате и социально-экономической 
политике Ленобласти

�� Асмик Маргарян �� и Ксения Фёдорова

�� Егор Никитин, Лия Малютина, �� Анастасия Некрасова
�� София Фарсиян
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����������
— Алло! Это клуб пара-

ноиков?
— Д-да-а... А как вы нас 

нашли?!

����������
Офисному работнику 

на заметку: если в ваш ка-
бинет часто входят без сту-
ка, повесьте с внутренней 
стороны двери мишень для 
дартса. Проверено!

����������
Моя домработница, 

сказала, что теперь будет 
трудиться удаленно: будет 
звонить мне по телефону и 
говорить, что я должна де-
лать и как именно.

����������
Жена говорит мужу:
— Какая прекрасная 

пара — наши новые соседи! 
Он ее всё время обнимает, 
целует, говорит ласковые 
слова. Почему же ты этого 
не делаешь?

— А я-то тут причем? Я 
ее даже не знаю!

����������
«Памперс» — един-

ственные подгузники, ре-
комендованные Союзом 
педиатров. Союз педиа-
тров — объединение, соз-
данное специально для ре-
комендации подгузников 
«Памперс»...

����������
— Здравствуйте! Могу 

я поговорить с вашим ге-
неральным директором?

— К сожалению, он 
сейчас занят, освободится 
только через три часа.

— Понятно... А главный 
бухгалтер?

— Через три года.

����������
Сидит мальчик на ска-

мейке. Мимо идет работ-
ник прокуратуры с кейсом. 
Мальчик:

– Дядя, а дядя! Что у 
вас в дипломате?

– Дело о коррупции, 
мальчик.

– А почему оно булькает?
– Потому что еще не 

раскрыто!

�� МИНУТКА ЮМОРА
По горизонтали: 5. Бумажный 
мешок для продуктов, кулек. 6. 
Полное безветрие на море. 10. 
Полное блаженство. 11. Строгое 
словесное внушение, замеча-
ние. 12. Пищевой желеобразный 
продукт. 13. Хищное млекопи-
тающее. 16. Небольшая больни-
ца при воинской части. 18. Мазь 
для кожаной обуви. 19. Спеш-
ное уведомление. 20. Внешняя 
оболочка плода. 23. Автомати-
ческая винтовка. 26. Подъем 
радостных чувств, восхищение. 
27. Порода короткошерстных 
легавых собак. 28. Ударный му-
зыкальный инструмент. 30. Вид 
гранаты. 31. Побег винограда. 
32. Слесарный инструмент. 33. 
Место работы брокера.

По вертикали: 1. Густой, труд-
нопроходимый лес. 2. День не-
дели. 3. Специалист по провод-
ке судов. 4. Отпечаток ноги. 7. 
Токарный инструмент. 8. Прибор 
для ориентирования. 9. Край 
земли около воды. 14. Автома-
тическое оружие. 15. Предмет 
кухонной утвари. 16. Типограф-
ская строкоотливная машина. 
17. Разновидность публичных 
торгов. 21. Емкость для газа. 22. 
Американский луговой волк. 23. 
Златое из считалки. 24. Устный 
выговор. 25. Шахматная фигура. 
29. Искусство изменения внеш-
ности актера. 31. Вода на ас-
фальте.

�� КРОССВОРД

Ответы на кроссворд из №46 (820). По горизонтали: 5. Ферзь. 6. Казак. 10. Лиза. 11. Антош-
ка. 12. Царь. 13. Розга. 17. Линза. 19. Лазарет. 20. Одесса. 21. Целина. 24. Луноход. 26. Дупло. 
27. Дышло. 30. Лифт. 32. Потемки. 33. Плюс. 34. Дурак. 35. Башня. По вертикали: 1. Нева. 2. Азиат. 
3. Закат. 4. Заяц. 7. Висок. 8. Грязь. 9. Грязь. 14. Гандбол. 15. Галстук. 16. Перевод. 18. Именины. 
22. Монтер. 23. Кумир. 25. Аллюр. 28. Сплав. 29. Вираж. 31. Труд. 33. Пеня.

 � Иоанна Миаломени 

Г О Р О С К О П 
РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ДНЯМ НЕДЕЛИ

• до 12 декабря — убывающая Луна (4-я фаза)
Благоприятная пора для решения важных вопросов, завершения 

начатых проектов, подведения разного рода итогов, построения пла-
нов на ближайшее будущее, возврата долгов, избавления от ненужных 
вещей. Неподходящее время для общения, следует остерегаться ссор 
и пресекать конфликты. Нежелательно заключать сделки, инвестиро-
вать денежные средства — результаты не оправдают ожиданий.

• 13 декабря — новолуние (в 2:32)
• с 14 декабря — растущая Луна (1-я фаза)
Благоприятное время для построения планов, запуска новых про-

ектов, инвестирования средств, завязывания деловых, дружеских и 
любовных отношений, общения, начала ремонта. Не исключены пе-
риоды упадка сил, немотивированной депрессии. 

ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

14 декабря, четверг
до 11:09 — подходящее время 

для любых начинаний. Переговоры, 
встречи, налаживание новых дело-
вых контактов, смена места работы, 
финансовые операции, поездки, 
командировки будут успешными. 
Вероятны проявления жадности, не-
уравновешенности, следует избегать 
конфликтов. 

после 11:09 — время больше 
подходит для построения планов, 
а вот решение важных вопросов, 
общение с начальством, денежные 
операции, поездки, выяснение от-
ношений и новые знакомства лучше 
отложить. 

15 декабря, пятница
до 11:50 — решение важных во-

просов и денежные операции лучше 
отложить, а вот для посещения па-
рикмахерской время подходящее.

после 11:50 — хорошее время 
для домашних дел, торговли, реше-
ния финансовых вопросов. Не следу-
ет принимать поспешных решений, 
беседовать с начальством, менять 
место работы, заводить новые зна-
комства и отправляться в путеше-
ствие.

после 20:00 — не стоит давать 
старт никаким новым делам и проек-
там, особенно связанным с получе-
нием чего-либо. Хорошо заниматься 
текущими делами, продолжать уже 
начатые проекты. От операций с 
деньгами и больших покупок лучше 
отказаться.

16 декабря, суббота
до 17:30 — не стоит давать старт 

никаким новым делам и проектам, 
особенно связанным с получением 

11 декабря, понедельник
В этот день не стоит давать 

старт никаким новым делам и 
проектам, особенно связанным с 
получением чего-либо. Хорошо 
заниматься текущими делами, про-
должать уже начатые проекты. От 
операций с деньгами и больших 
покупок лучше отказаться. Нежела-
тельно контактировать с руковод-
ством без необходимости.

в первой половине и сере-
дине дня — возможны форс-
мажорные обстоятельства и 
опасные происшествия. Будьте 
внимательны и осторожны, особен-
но с электроприборами, огнеопас-
ными предметами и в дороге!

12 декабря, вторник
с 3:54 до 8:40 — удачная пора 

для любых начинаний, хорошо так-
же завершать дела, проводить фи-
нансовые операции, отправляться 
в путешествия. 

после 8:40 — время накануне 
новолуния, энергетически слож-
ный период. Не стоит предприни-
мать активных действий, совершать 
финансовые операции, начинать 
или завершать дела и проекты, по-
скольку в этом случае они будут об-
речены на неудачу. Велика вероят-
ность всплеска негативных эмоций, 
возникновения разного рода ссор 
и конфликтов, которые могут пере-
расти во вражду на долгие годы; 
опасных ситуаций (от столкновения 
с мошенниками до предательства 
близких, несчастных случаев и ава-
рий). Следует быть сдержанными, 
терпимыми к чужим недостаткам 
и эмоциональным проявлениям, 
внимательными и осторожными. 

По возможности, избегайте общения 
(особенно с незнакомцами) и поез-
док. Лучше провести время в одино-
честве и посвятить его несложным 
рутинным задачам, домашним делам 
или творчеству.

13 декабря, среда
с 2:32 до 10:04 — подходящее 

время для планирования дел на бли-
жайший месяц. Полезно излагать 
свои цели на бумаге, медитировать. 
Может быть сложно принимать ра-
циональные решения и восприни-
мать новую информацию, работа в 
команде и общение могут привести к 
негативным результатам. Лучше тру-
диться самостоятельно и сосредото-
читься на рутинных делах и текущих 
задачах. Нежелательно затевать ре-
монт, проводить любые финансовые 
операции, посещать людные места, 
а поездки лучше спланировать зара-
нее. Неподходящий момент для ма-
нипуляций с волосами, проведения 
косметических процедур. Начавшие-
ся в это время заболевания могут 
быть продолжительными.

после 10:04 — хороший момент 
для любых начинаний. Переговоры, 
встречи, налаживание новых дело-
вых контактов, смена места работы, 
финансовые операции, поездки, 
командировки будут успешными. 
Вероятны проявления жадности, не-
уравновешенности, следует избегать 
конфликтов. 

утром и в первой половине 
дня — вероятны форс-мажорные 
обстоятельства и опасные происше-
ствия. Будьте внимательны и осто-
рожны, особенно с электроприбо-
рами, огнеопасными предметами и 
в дороге!

с 11 по 17 декабря

транзиты планет
Ретроградный Меркурий
• с 13 декабря 
Не рекомендуется начинать 

какие-либо проекты, оформ-
лять документы; приобретать 
технику, электронику или не-
движимость; вступать в новую 
должность, менять место учебы, 
брать кредиты.

Ретроградный Юпитер
• до 31 декабря
Не рекомендуется начинать 

или расширять бизнес, брать 

кредиты, уезжать за границу или 
налаживать деловые связи за ру-
бежом, подписывать документы, 
менять профессиональную дея-
тельность.

Ретроградный Уран
• до 31 декабря
Не рекомендуется зани-

маться экстремальными видами 
спорта, путешествовать само-
летом, совершать рискованные 
действия, небрежно относиться к 
электричеству и электронике.

чего-либо. Хорошо заниматься те-
кущими делами, продолжать уже 
начатые проекты. От операций с 
деньгами и больших покупок луч-
ше отказаться.

после 12:14 — хороший пе-
риод для посещения парикмахер-
ской.

после 17:30 — подходящее 
время для завершения проектов и 
планирования. Не исключено, что 
потребуется защищать свою точку 
зрения. Неблагоприятный момент 
для решения рабочих вопросов, 
уборки, ремонта, совершения фи-
нансовых операций. Возможен 
успех в коротких деловых поездках. 

17 декабря, воскресенье
до 12:29 — неблагоприятный 

момент для решения рабочих во-
просов, уборки, ремонта, соверше-
ния финансовых операций. 

после 12:29 — удачный момент 
для любой деятельности. Можно 
браться за воплощение новых про-
ектов, решение сложных рабочих 
вопросов, менять место работы, 
беседовать с начальством, прово-
дить любые денежные операций, 
налаживать деловые и романтиче-
ские контакты. Нейтральное время 
для путешествий.

до 13:14 — подходящее время 
для посещения парикмахерской.
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�� РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ
г. Отрадное, ул. Невская, д. 9

т.: 8 81362 43-402, 8 911 719-19-53

Салон
штор

Ремонт одежды
Большой ассортимент тканей 
Для семей участников СВО скидка 

АВТО

АВТОМАРКЕТ

Более 16.000 наименований

Запчасти ВАЗ, ГАЗ, УАЗ, масла, смазки,
аккумуляторы, музыка, сигнализации, инструмент

ОБСЛУЖИВАЕМ  ОРГАНИЗАЦИИ

ЗАПЧАСТИ ДЛЯ ИНОМАРОК • в наличии
• заказ 1 день

г. Отрадное, 
Ленинградское ш., д. 11 8 967 531-34-35
ОСАГО
от лучших страховых компаний

КАСКО, ЗЕЛЁНАЯ КАРТА

РЕНЕССАНС, РЕСО,
РОСГОССТРАХ, МСК т. 8 951 66-359-66

«ПЯТЬ  УГЛОВ»«ПЯТЬ  УГЛОВ»«ПЯТЬ  УГЛОВ»«ПЯТЬ  УГЛОВ»

NEWАВТОСТЕКЛА, АВТОШИНЫ

ÎÊÍÀ
МЕТАЛЛОПЛАСТИКОВЫЕ
ОТ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

ОСТЕКЛЕНИЕ БАЛКОНОВ И ЛОДЖИЙ
МОСКИТНЫЕ СЕТКИ
ДВЕРИ ВХОДНЫЕ металлические

ДВЕРИ МЕЖКОМНАТНЫЕ, арки

ЖАЛЮЗИ вертикальные, горизонтальные, 
защитные (роллеты), рулонные

ШКАФЫ-КУПЕ, широкий выбор

ПОТОЛКИ натяжные, подвесные

ВСЁ ПОД КЛЮЧ
С ГАРАНТИЕЙ!

1 день

15 лет в ОтрадномПенсионерам скидки!

�� 8 905 257-20-608 905 257-20-60
г. Отрадное, Ленинградское г. Отрадное, Ленинградское 

шоссе, д. 11 (5 углов)шоссе, д. 11 (5 углов)

�� РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

• Установка окон, балконов, лоджий
ПОД КЛЮЧ.

• Замена уплотнителя.
• Замена стеклопакетов.
• Отделка, утепление балконов и лоджий.
• Межкомнатные двери, замер, установка. 
• Жалюзи.

АРЕНДА

СДАМ ИЛИ СНИМУ  квартиру, комнату в 
любом районе,  Есть варианты посуточно  

Кировск, Шлиссельбург  т. 8 981 806-77-17

УСЛУГИ

Выполняю работы по ремонту квартир в 
сжатые сроки.  Качественно, добросовестно.  

Цены приемлемые. Пенсионерам скидки. 
Т. 8 964 336-21-40

Качественный РЕМОНТ квартир, домов. 
Выезд и консультация - БЕСПЛАТНО.

Т. 8-965-222-28-12 Максим

Кровля, ремонт фундаментов, замена венцов, 
балок, полов, хоз. постройки и другие работы. 

Все материалы, замер бесплатно. 
Т. 932-06-61, 8 921 932-76-05

ВАКАНСИЯ

Требуются на работу ТРАКТОРИСТ, уборщица 
офисных помещений, г. Отрадное. Оплата 2 

раза в месяц. Официальное трудоустройство 
по ТК РФ. Т. 8 965 799-40-68.

О Т Д Е Л  Р Е К Л А М Ы 

8  ( 9 6 4 )  3 3 1 - 9 6 - 3 1

� ИНЖЕНЕР-ТЕХНОЛОГ: опыт работы. 

З/п по результатам собеседования.

��УКЛАДЧИК-УПАКОВЩИК (пр-во) 

без о/р с возможностью обучения 

на оператора. З/п: от 55 000 руб.

� СТАРШИЙ ОПЕРАТОР на линии в д/о 

с опытом работы. З/п: от 80 000 руб.

� ОПЕРАТОР на линии в д/о с опытом 

работы. З/п: от 75 000 руб.

� ЭЛЕКТРОМОНТЕР ПО РЕМОНТУ 
ОБОРУДОВАНИЯ, опыт работы. 

З/п: от 75 000 руб. 

��ВЫГРУЗЧИК ПЫЛИ (подсобный 
рабочий) в АХУ. З/п: 45 000 руб.

� ГРУЗЧИК НА СКЛАД. 

З/п сдельная: от 57 000 руб. 

��СЛЕСАРЬ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ 
РАБОТ. З/п: от 75 000 руб.

Тел. отдела кадров: 244-46-08, 8 (921) 599-27-23
e-mail: slebedeva@pgsouz.ru; kadry@pgsouz.ru;  www.pgsouz.ru 
(п. Сапёрный, Мебельный комбинат, авт. 189, 440, 682, 438, 438з, 332, 

ж/д станция Усть-Тосненская)

ПРОИЗВОДИТЕЛЮ СТРОИТЕЛЬНО-ОТДЕЛОЧНЫХ МАТЕРИАЛОВ 
И МЕБЕЛЬНЫХ КОМПЛЕКТУЮЩИХ 

ТРЕБУЮТСЯ НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ: 

� Оформление и соц.гарантии 
согласно ТК РФ. 

� Сменный график работы
(день-день или день-ночь). 

� Обучение, карьерный рост.

� Развозка: п. Мга – г. Отрадное – 
Мебельный комбинат; г. Колпино – 
п. Понтонный – Мебельный комбинат.

� Возможность подработок с оплатой 
в соответствии с ТК РФ.

Мы предлагаем:

ЗАХОДИ 
НА НАШ 
КАНАЛ

@pro_otradnoe_news

В начале ноября редакцией нашей газеты был объявлен конкурс на 
знание истории Дороги жизни. Принять участие могли все желающие 
независимо от возраста, рода занятий и места проживания. Конкурс 
проходил до 30 ноября, и мы рады объявить его победителей. На-
стоящими знатоками истории стали Василий Гавриков (1-е место), Ева 
Вещева (2-е) и Сергей Марков (3-е). Поздравляем!

Знатоки истории

Желаем стабильности в жизни и удоволь-
ствия от работы! Пусть спокойствие и благо-
получие всегда живут в душе, удача сопут-
ствует во всех начинаниях, а дома ждут уют 
и забота близких!

 � Коллеги по цеху

Поздравляем Поздравляем 
с днем рождения с днем рождения 

Александра Николаевича Александра Николаевича 
Ефимьева!Ефимьева!

С юбилеем!С юбилеем!
7 декабря Валерию Никифоровичу Капранову 7 декабря Валерию Никифоровичу Капранову 

исполняется 75 лет. исполняется 75 лет. 
От всей души поздравляем с замечательной датой!От всей души поздравляем с замечательной датой!

С днем рождения! Пусть здоровье
Не подводит никогда!
Счастья тоже будет вдоволь,
Чтоб довольным быть всегда!

Пусть друзья не оставляют
Даже в самый трудный час!
Радость в дом придет большая
Обязательно сейчас!

 � Жена, дети, внуки

�� 1 место — Василий Гавриков


